[Eduardo Neri]

151

Discurso del doctor Miguel Luis León y Portilla

## Nota del compilador

México, a través de su historia ha dado muestras de una conducta digna como pueblo y como Nación. Los mexicanos han sabido defenderse no solamente en los hechos armados, sino con actividades fundadas en el derecho y en la acción ciudadana que les han hecho merecer el respeto universal.

La voluntad de los mexicanos se forjó del nacionalismo de Cuauhtémoc y de Juárez, de la defensa de los valores propios del México prehispánico que inspiraron las acciones de Tlacael y de Nachi Cocom, de las ideas de los Hermanos Flores Magón y las palabras en defensa de los derechos ciudadanos y de la dignidad de sus representados. Belisario Domínguez y Eduardo Neri. Son entre otras, muestras permanentes e indelebles de la profunda huella que como hombres hemos trazado en nuestra Historia Patria.



[Testimonios y Documen-	
tos]	

En México respetamos la dignidad ejerciendo la propia; ejercemos nuestros derechos y cumplimos con nuestras obligaciones. Esta es, en esencia, la grandeza de nuestro pueblo. Por ello, buscamos en la historia de esta gran Nación, los casos que no han sido difundidos o reconocidos, pero por ello no menos representativos, de lo que significa el valor, la dignidad y la honestidad del ser humano.

Profundas razones como las anteriores nos han llevado a incursionar en la vida del Licenciado Eduardo Neri, distinguido mexicano, nacido en Guerrero, quien durante su gestión como Diputado Federal y Senador de la República, como Procurador General de la República y como ciudadano, supo enarbolar la bandera de los hombres que han sido ejemplo de su tiempo y enseñanza para las generaciones del porvenir.

En 1987 el H. Congreso de la Unión entregará la medalla al merito cívico "Eduardo Neri", que otorga cada 3 años al mexicano que se distinga por sus méritos cívicos, esta fecha coincide con el primer centenario de su nacimiento.

Decía Eduardo Neri en su célebre discurso el 9 de octubre de 1913, "Tiempo es ya de poner un parapeto a esos desmanes de hombres sin ley y sin conciencia" y haciendo referencia a su indignación y emoción ciudadana ante el atropello de Victoriano Huerta a la soberanía del Congreso y a la libertad de expresión que culminó con el asesinato del Senador Belisario Domínguez, decía que: "Todos hablamos de Patria, todos hablamos de ideales, todos hablamos de dignidad y, si realmente señores, amamos esa Patria, hoy mas entristecida que nunca; si realmente somos dignos, formemos un Congreso de valientes y sigamos tras nuestros ideales de libertad, no importa que encontremos nuestras Termópilas en ese camino de peligros en que nos amenaza constantemente la espada de Victoriano Huerta".



## [Eduardo Neri]

Con esa actitud y con esas palabras resume Eduardo Neri el ideal del hombre íntegro que se desarrolla, así como también describe la forma en que ha permanecido incólume esa cadena de nuestra historia, con eslabones entrelazados por la voluntad y el coraje de muchos mexicanos que no alcanzaron a vivir en la expresión real de la sociedad y que pagaron un elevado precio para que las nuevas generaciones de hoy y del mañana puedan ejercitarlas en la libertad y en el progreso.

Estos pasajes de la historia que presentamos, tienen como eje las acciones de Eduardo Neri, hombre ilustre que en los actos de su vida fue fiel representante del más alto concepto de integridad humana.

Hoy, es necesario motivar la conciencia nacional para que considere el ejercicio de sus derechos como culminación de las luchas armadas y de los cambios sociales que la historia ha depositado en el presente, y que sólo puede corresponder a los esfuerzos de los visionarios del pasado que nos mostraron con su ejemplo, los caminos esenciales de una vida digna; ejercitada en el cumplimiento de sus derechos y obligaciones.

Derechos y obligaciones son sinónimo de equilibrio; son referencias legales para la sociedad, cuya observancia permite al hombre vivir libremente en un marco de autenticidad y de justicia. Esto no significa que sea medido en una escala de valores o de graduaciones, porque se es o no es íntegro y, en este concepto se puede afirmar, radica el valor intrínseco de cada persona.

Mencioné en el prologo a mi libro "Leyes, Tratados y Convenios importantes en la Historia de México": "mi respeto a la historia y al criterio del estudioso, me impiden pensar siquiera en un dictamen histórico jurídico de los documentos coleccionados; por ello, es sólo una recolección sin interpretaciones personales"; hoy afirmamos en este nuevo esfuerzo de recopilación, que mi respeto por los mexicanos no comprendidos, sino simplemente ignorados, tiene el valor de una aportación a la conciencia y personalidad



[Testimonios y Documen-	
tos]	

nacional, por ello presento los actos que deben servir como ejemplo, no los enjuicio.

Eduardo Neri se formó en el Estado de Guerrero, impregnó sus acciones del espíritu de su tierra y las condiciones sociales que él vivió en su natal Guerrero.

Hablar de la Historia del Estado de Guerrero, significa referirnos a épocas que han sido trascendentales para los movimientos sociales libertarios, desde nuestros primeros pobladores, razas primitivas indígenas que destacaron por su indomable valor y que estuvieron en pie de guerra a partir del siglo XVI defendiendo sus derechos, sus vidas y, su territorio, y varios años después, ferozmente sucumbieron ante la superioridad del enemigo.

La originaria Tecpan ha sido fiel testimonio de las incansables luchas de independencia que libraron los caudillos insurgentes, después de trescientos años de dominación española en que soportaron explotación, vejación, miseria, sufrimiento, dolor y tiranía.

El Congreso de Chilpancingo de 1813, fue uno de los pilares de nuestras instituciones políticas. En el célebre manifiesto de Don José Ma. Morelos, "Sentimientos de la Nación", se evocan los principios revolucionarios y constitucionales que hoy sustenta la Revolución Mexicana.

El Plan de Iguala, la Bandera Trigarante y los grandes hombres que han llenado con letras de oro nuestra historia Patria, son parte de una nutrida y vigorosa influencia que se funda en el Estado de Guerrero y que goza de un especial lugar en la Historia General de México.

Como entidad federativa, el ahora estado de Guerrero, fue creado por decreto del H. Congreso de la Unión en el mes de octubre de 1849, formando su territorio con parte de lo que eran los Estados de México, Puebla y una pequeña extensión de Michoacán.



## [Eduardo Neri]

Entre sus gobernantes, algunos de ellos llegaron a dirigir desde la Presidencia de la República los destinos de nuestro país y otros, a través de destacadas acciones, continuaron su heroica y valerosa fama. Así, a través del Plan de Ayutla, manteniendo encendida la antorcha de libertad como lo hicieron los políticos republicanos Juan y Diego Álvarez entre otros ilustres patriotas, se sustentó la lucha con la tiranía Santanista.

Con la entrada triunfal del Presidente Juárez a la ciudad de México, se restableció el orden legal y la entidad tuvo en el Gobernador, General Francisco O. Arce, al representante honrado y progresista que sentó las bases de la infraestructura de telefonía y de telégrafos, impulsó de manera determinante la construcción del Ferrocarril de México al Balsas y fomentó la cultura literaria a través del Instituto creado para estos efectos.

No fue interrumpida la actividad revolucionaria armada e intelectual en los zurcos y en las trincheras de Guerrero, cuando en apoyo del Apóstol de la Democracia sufrió los embates de la dictadura por encabezar la inconformidad y la acción revolucionaria.

Guerrero sigue su marcha, sus habitantes y quienes de alguna manera se han involucrado en su desarrollo, están conscientes de que la historia y el porvenir los comprometen para continuar en la lucha que antes, muchas veces fue armada, y que ahora la escenifican a través del pensamiento y de la palabra en el progreso generacional, a través de la difusión del bienestar de la población en la práctica de la paz y la concordia al lado de nuestras instituciones nacionales.

Por estas razones, no debemos olvidar, tanto como reconocer y exaltar, a esos próceres mexicanos que no dudaron en exponer la vida como lo hizo Eduardo Neri en favor de las causas más nobles de la Nación.

CARLOS CAPETILLO



Esta obra forma parte del acervo de la Biblioteca Jurídica Virtual del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM www.juridicas.unam.mx Libro completo en: https://biblio.juridicas.unam.mx/bjv https://tinyurl.com/sp5mr56

[Testimonios y Documen-	
tos]	
	Mánida Verentán Mánico
	Mérida, Yucatán, México.
	1987.

